Patricia Pensado Leglise (coord.) El espacio generador de identidades locales. Análisis comparativo de dos comunidades: San Pedro de los Pinos y El Ocotito



En el presente trabajo se analizan dos comunidades: una urbana, San Pedro de los Pinos, ciudad de México, y otra rural, El Ocotito, Guerrero; no obstante sus diferencias, comparten elementos culturales producidos y retroalimentados, a lo largo del tiempo. Mediante la memoria, algunos vecinos de estas localidades registran sus experiencias en constante interacción con el espacio, dando cuenta de lugares y conflictos inmersos en los cambios del paisaje. En estos testimonios, narrados en el presente, se reflexiona sobre el pasado y se vislumbra el futuro. La identidad local se manifiesta como un proceso de identificación social que se establece mediante diversas relaciones entre los habitantes de un mismo espacio local, que pueden estar vinculadas con las actividades laborales, o con los habituales itinerarios en espacios públicos donde se satisfacen necesidades básicas y recreativas. El imaginario colectivo genera vínculos mediante representaciones de lo que permanece en la experiencia del sujeto y de cómo se representa a sí mismo llevado por la necesidad de indagar y refundar su propia historia, de la que se reconoce como hacedor y no sólo como depositario.